
20172017年年44月月2424日日（（星期一星期一））重  要  新  聞A3 ■責任編輯：鄧逸明、霍柏宇

女媧「小林鄭」飄色
長洲人盼補撕裂「小星如」「小cue后」宣港體育精神

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）

太平清醮當然少不了飄色巡遊，長

和系主席李嘉誠在特首選戰期間一

句「女媧補天」深入民心，今年長

洲其中一台飄色便以「女媧補天」

為主題，除了有迷你版林鄭月娥，

更有可愛版李嘉誠。另一台則以

「種族融和」為題，請來有長洲血

統的混血寶寶站台，期望候任特首

林鄭月娥上任後能修補社會撕裂及

種族融和。除了政治議題外，本港

體育界兩位超新星，「神奇小子」

曹星如及「四眼cue后」吳安儀也

是飄色主題，期望向旅客宣揚香港

「打不死」的體育精神。

飄色巡遊除了角色造型及政治諷刺是重
頭戲外，小朋友是否淡定及膽量多寡亦影

響巡遊成敗。多名小孩昨日試色時表現得非常淡定，當
中扮演「神奇小子」曹星如的郭小朋友更非常興奮，頻
頻擺出有型姿勢。原來「體育精神」飄色上的迷你版曹
星如及吳安儀，是郭錦記老闆郭錦全的4歲孫兒郭晞晢
及6歲孫女郭晞喬，他們面對陌生人處之泰然。
除此以外，有意裝扮迷你版林鄭月娥的黃氏小妹妹，

昨日也參與試色的選拔賽。原來她的母親曾在年少時亦
參與過飄色活動，在台上扮演皇帝。黃太太表示，舊時
飄色多數是「男扮女」、「女扮男」及沒有那麼多的角
色，也是扮扮皇帝及神話角色，笑稱讓女兒參加飄色也
是文化傳承的一種。 ■記者 楊佩韻

香港文匯報訊（記者 楊佩韻）每
年長洲太平清醮均能帶動島內小商
戶生意，今年更鄰近「五一」假
期，商機浪接浪。專售平安包的郭
錦記餅店今年繼續使用製包機，10
小時運作下可打製6,000個至7,000
個平安包，再加人手配製，望能合
共供應近6萬個平安包。除平安包
外，有糯米糍小店今日起推出電話
預訂服務，讓市民於打醮當日領
取，免卻排隊之苦，負責人有信心
能售出1萬個糯米糍。

維持9蚊個 盼文化傳承
每年佛誕前夕，郭錦記餅店已忙

得不可開交，店主郭錦全昨日向本
報表示，今年平安包售價維持9元一
個，不打算加價，料生意與去年相
若，供應大會及零售共6萬個平安
包。他續說，今年是第二年使用製
包機，暫運作順利，但間中會稍作
停頓，期望打醮當日可運作順利。
他形容，製包機造出的平安包與人
手打造的效果「有90%相近」，能
減輕人手壓力。

郭錦全表示，自己已年屆67歲，
計劃做完今年打醮便準備退休，遊覽
各地休息一下，生意擬交予長子，或
會改變營運方式，以迎接時代轉變。
他續說，自己有責任傳承太平清醮文
化，希望將平安包的文化傳開，笑稱
「該是時間交棒了。」
除了平安包，長洲糯米糍亦是標

誌食品。專店負責人李先生向本報
表示，今年糯米糍售價13元，較去
年加了1元，並設計出新產品，包括
原隻西瓜沙冰及菠蘿沙冰，每個售
40元、限量300個，料「五一」假期

臨近有助銷情。

增糯米糍預訂免排隊
李先生續說，去年太平清醮有很

多人排隊買糯米糍，今年決定推出
電話預訂服務，買家只要在今日起
至下月3日致電預訂，即可在打醮當
日在長洲門市領取，免卻排隊之
苦。他表示，電話預訂至少需購買6
個或12個，擬提供2,000個糯米糍試
銷。他指出，去年打醮當日售出
7,000個糯米糍，有信心今年可售出
1萬個糯米糍。

按照節日傳統，長洲島內的所有
食肆要在農曆四月初六（5月1日）

晚上11時至初八（5月3日）深夜12時齋戒3天。
然而，有食肆為求爭取市民及旅客的生意，會破戒
賣葷。長洲太平清醮值理會副主席何麗安表示，有
食肆「明目張膽」破戒賣葷，早前已向商戶派傳
單，期望當日他們會堅守傳統。
何麗安指，現時時代不同，只好期望食肆尊重傳

統，並指麥當勞能在太平清醮當日賣齋包尊重傳
統，反問為何本地食肆不可以？金冠大酒樓負責人
蕭先生指，長者對齋期十分重視，故他會尊重傳統
守齋期，如會洗淨煮食用具後，才會製作食品出
售。 ■記者 尹妮
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今年長洲飄色巡遊將於下月3日佛誕
正日舉行，長洲各理事會昨日試

色，讓小朋友上台試試膽量。長洲新興街
街坊會主席林潔聲表示，去年其中一台飄
色以「難為『政』邪定分界」為主題，談
及政制改革，今年適逢香港回歸20周年
及女特首上場，故當中兩台飄色會以「種
族融和」及「女媧補天」為題。
他表示，過去5年社會撕裂嚴重，候任
特首林鄭月娥上任在即，社會對她寄予厚
望，「她除了工作能力很強，處理危機也
很到位」，期望她能以柔化剛，修補社會
撕裂及融合社會，化解戾氣，令香港施政
可穩步暢順。

混血寶寶寓「種族融和」
他續說，「女媧補天」靈感源自李嘉誠
的一句話，故其中一台飄色的下層會有李
嘉誠，上層則為女媧林鄭月娥；「種族融
和」則找來到有長洲血統的混血小朋友上
台。林潔聲表示，種族融和由小社區做
起，繼而延伸至大社區，期望藉飄色宣揚
互助大愛精神。他續說，不太擔心天雨情
況，有信心可吸引更多市民及旅客到場。
長洲惠海陸同鄉會主席鄺世來指，今年
兩台飄色以「撥亂反正」及「體育精神」
為主題，前者以林鄭月娥及教育局局長吳
克儉為組合；後者則以曹星如及吳安儀為
組合。他指，街坊期望林鄭月娥上任後能
在教育及長者等議題作支援，撥亂反正。

盼林鄭多落區與各界溝通
飄色司庫黃成就補充，在色架上的裝飾
化了不少心機，如書本及夾萬代表「教
育」及「公帑」，期望林鄭月娥上場後可
多點落區，與社會各界多溝通。他表示，
還有行李牌及其他物資，或會稍微改變道
具，現仍處最後設計階段。
黃成就續說，「體育精神」的飄色台

上，迷你版曹星如不單有拳套，更有金腰
帶，直言準備非常充足，色架也有香港獎
杯及桌球架，讓人一看即懂。他表示，二
人均是體育界的超新星，除了對港人有鼓
舞外，也希望透過飄色向海外旅客宣揚香
港「打不死」的體育精神。

「人機」趕製包 6萬「平安」應市
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■有糯米糍店推出電話
預訂服務。 潘達文 攝

■■郭錦全表示郭錦全表示，，平安包維平安包維
持持99元一個元一個。。 潘達文潘達文 攝攝

■■「「小李嘉誠小李嘉誠」」
手托洋紫荊盃手托洋紫荊盃，，象象
徵徵「「托住香港托住香港」。」。

潘達文潘達文 攝攝

粵港澳大灣區規劃在年內就要確定，特區政府將在下
月向國家發改委提出意見。近來香港社會對大灣區規劃
也有不少討論，各界普遍認同應充分發揮香港優勢，尤
其是「一國兩制」的制度優勢以及國際化的開放優勢；
同時，也要深入研究區內其他地區的需要，把兩者充分
結合起來，在創新科技、金融和現代服務業、大眾消費
和生活服務等領域上全面合作，實現深度互補，達至共
贏。

粵港澳大灣區建設是一個重大發展機遇，是讓香港搭
上國家快速發展列車的現實機會。香港社會主流意見認
為，在大灣區規劃中，香港應該充分發揮自己的優勢。
香港回歸20年以來，雖然遇到了一些深層次矛盾的制
約，發展過程並非一帆風順，但香港仍然具有區內其他
地區難以比擬的三大優勢，可以讓香港發揮不可替代的
獨特作用。

首先是「一國兩制」的優勢。香港目前既在「一國」
之內，但社會制度又與內地的主體制度有所不同，擁有
「一國」與「兩制」的綜合優勢，使香港在整個大灣區
中享有特殊的地位；其次是國際化的優勢，由於歷史的
原因，香港在經濟制度上與西方主要經濟體類同，一直
是一個高度國際化和高度開放的城市，與世界主要國家
和地區都保持着密切聯繫；三是擁有國際金融、貿易和
航運中心的優勢地位，具備完善的自由經濟體系和法治
體系，綜合競爭力位居世界前列。尤其是香港擁有與世
界市場緊密互動的豐富經驗及成熟的金融基建，法律體
系、監管制度和標準與西方相同並獲得國際認可。這些
都是香港在未來大灣區規劃和建設中發揮獨特作用的關
鍵因素。

這些優勢要在大灣區合作中充分發揮，就要與大灣區
內其他地區的需求密切結合，發揮互補協同效應，共同

打造大灣區的核心產業和優勢領域。許多社會人士指
出，香港可以在幾個重點領域與區內其他地區深度合
作，全面拓展未來發展空間。

一是高新科技和創新產業領域。香港雖然前些年在創
新科技發展方面失去了先機，但特區政府近年一直在努
力推動追趕，加上香港擁有體制靈活、市場開放、創新
意識較強和資金雄厚等優勢，可以在科研人才與項目引
入、研發資金籌集、成果轉化與商業推廣等方面，與內
地的產業和市場優勢緊密結合，將大灣區建成創科、創
新中心。

二是金融和現代服務業。在粵港澳大灣區金融業的分
工和合作中，香港可利用國際金融中心地位的優勢，發
揮主導作用。香港的金融行業可以利用前海、南沙和橫
琴自貿區建設提供的機遇進入內地，拓展發展空間，促
進內地金融改革和開放；利用「深港通」，推動深港兩
地資本市場融合發展，提升香港資本市場的輻射能力；
通過與珠三角合作，打造人民幣國際化的境內橋頭堡，
支持香港人民幣離岸業務中心樞紐建設，推進人民幣的
國際化進程等等。在與國際接軌的法律、會計、保險等
現代服務業方面，香港更可以為區內其他地區的經濟
「引進來」和「走出去」，進行全面的合作及提供完善
的服務。

三是發揮與世界保持着同步聯繫、信息自由流動和高
度開放的優勢，為區內引入具世界先進水平的管理經
驗，同時以最時尚及最全面的消費資訊，帶動區內龐大
人群的消費潮流並提供相應的服務。

當然，香港與區內其他地區合作不僅僅局限於上面幾
個領域。只要港人放開胸懷，更新觀念，拓寬思路，群
策群力，抓住機遇，未來香港與大灣區內其他地區全面
合作的空間無限，前景輝煌。

大灣區規劃要發揮香港優勢符合內地所需
供市民遊客短時租用的共享單車接連遭

到破壞，昨日再被人丟落沙田城門河。警
方列作刑事毀壞案處理，暫時無人被捕。
共享單車可紓緩交通擠塞，體現環保理
念，在港是創新創業的新鮮事物，值得鼓
勵。至於出現亂停放、缺標準，乃至因競
爭等原因導致的惡意破壞等刑事案件，需
要政府加以規範管理，扮演好公共服務促
進者、推動者的角色，為共享單車在港成
功落戶、普及提供良好環境，令其服務不
斷改善。

共享單車本意是讓市民日常中短程出行
減少開車，尤其是令市民由交通工具落車
到目的地的「最後一里路」更方便，同時
減少空氣污染。推行共享單車既便民又環
保，目前全球有逾千個城市推行，乃世界
交通新模式、生活新模式的潮流所趨。共
享單車在世界各地風行多年，近期內地北
京、上海、深圳等大城市方興未艾。共享
單車終於來到香港，推出至今不足一星
期，卻暴露出種種弊端，包括手機App租
車失敗、扣錯數、保安漏洞、亂停亂放
等，更連續兩日有數架單車被丟進城門河
中。共享單車是否能在香港順利推行，部
分市民心存懷疑。

其實，歐美、內地城市在推行共享單車
初期，亦面對過同樣問題。與香港一河之
隔的深圳，近來就出現不少支離破碎的共
享單車，甚至被刮去QR code的都有，原
因可能就是不滿生意受到共享單車衝擊的

競爭對手所為。另外，共享單車亂停亂
泊、損壞無人修理亦受到詬病。針對共享
單車快速發展、管理滯後的問題，深圳市
政府特別出台了規範共享單車服務的意
見，對共享單車行業立規矩，促進行業可
持續健康成長；提供共享單車服務的企業
亦發表聯合聲明，將加強行業自律，維護
行業生態環境，提升服務品質。

儘管本港共享單車行業一誕生就出現一些
問題，例如香港地少車多、道路狹窄，共享
單車在公路上使用，或會增加交通安全風
險；可能衝擊單車租賃市場，損害原有經營
者的利益。但是，對於共享單車這種符合世
界潮流的新事物，香港應以包容開放的心態
來看待，借鑑其他城市的經驗，加強對共享
單車的管理，助其改善服務。

候任特首林鄭月娥的競選政綱提出，政
府未來的角色，會由以往的公共服務提供
者及監管者，新加入促進者及推動者角
色。要做好公共服務的促進者及推動者，
意味着政府要更積極與業界溝通聯繫，盡
量兼顧市場及服務發展的需要，為百業拆
牆鬆綁，提供可靠、專業、符合成本效益
的服務。對於共享單車的發展，政府既要
以法例促使其經營規範化，同時要保障其
合法權益，創造公平的經營環境，鼓勵市
民監察、舉報不當使用共享單車的行為。
這不僅有利共享單車的普及化，更激勵香
港的創新創業風氣，為香港經濟發展、提
升競爭力注入活力。

加強管理服務 助推共享單車普及
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攝：潘達文

■■「「小林鄭小林鄭」」演員演員
仍然在角逐當中仍然在角逐當中，，
圖為其中一名候選圖為其中一名候選
人人。。 潘達文潘達文 攝攝


